PRESENTACION

EL propósito de esta revista es comprender y presentar justificadamente los temas de que va a ocuparse. Esto es lo que se llama en buen español dar cuenta y razón. No es sino la traducción reduplicativa y explícita de la vieja expresión griega (lógon didónai) en que funciona con toda su fuerza la ilustre palabra lógos. Como todos saben, quiere decir 'palabra'; pero también, y primariamente, 'cuenta', cálculo o cómputo; y de ahí 'razón' (tanto en sentido matemático, proporción o ratio, como filosófico, facultad de razonar o comprender, aprehensión de la realidad en su conexión).

Se dice 'dar cuenta' de algo: del dinero o de la conducta. Se dice también 'dar razón', es decir, explicar, justificar. Nuestra lengua no se contenta con estas expresiones aisladas, sino que las refuerza enérgicamente juntándolas en una: 'dar cuenta y razón'. Hay muchas expresiones de viejo y sabroso uso en que transparece su sentido. Según el Diccionario de Autoridades, dar cuenta y razón «es hacer patente la forma en que se ha manejado alguna dependencia o negocio, para que la parte interesada quede satisfecha del proceder de quien lo ejecutó». Pero recuerda un verso de Moreto, según el cual lo que más abona «es dar cuenta y razón de su persona». Se puede dar, por tanto, cuenta y razón de uno mismo, de cada uno de nosotros. Y hacer algo «con cuenta y razón» es una frase que «expresa el modo de hacer alguna cosa con atención y proporción, sin falta ni superfluidad».

Así queremos hacer esta revista. Creemos que es lo que más falta hace hoy. Y de esta manera intentar entender la realidad, presentarla con veracidad, mostrar sus conexiones, justificarla, hacerla patente. «Cuenta y razón sustenta amistad», se decía en la vieja España. Es urgente afirmar y establecer la concordia, la amistad entre los hombres; estamos persuadidos de que sólo pueden asentarse sobre la verdad, no dogmáticamente proclamada, sino justificadamente descubierta y presentada. No podemos asegurar que lo vamos a hacer; pero sí que lo vamos a intentar.

Julián Marías

El primer número de «Cuenta y Razón»

L A lectura del sumario del número primero de «Cuenta y Razón» hará comprender fácilmente al lector que existe una identidad temática y de propósito en la selección de los trabajos que lo componen. El lector encontrará que nuestros «ensavos» vienen a constituir una meditación sobre el estado actual de la democracia española partiendo de antecedentes históricos, de un análisis de filosofía política, del examen acerca de la tradición histórica del liberalismo español o de temas de tanta trascendencia como el Estado de las autonomías y su relación con el sistema económico, fundamentado en la Constitución. Hemos querido también que nuestros «hechos y perspectivas» sirvan de reflexión al margen de utilidades inmediatas acerca de problemas cuyo interés es evidente y cuya resolución debe exigir una meditada discusión desde la firmeza de unos principios. En nuestra sección de documentación ofrecemos, junto con un testimonio de la tradición liberal que queremos recuperar, el examen de un libro fundamental sobre la organización política de la democracia y un pormenorizado resumen de publicaciones que pretenden ofrecer trimestralmente al lector textos de referencia que consideramos imprescindibles y, al mismo tiempo, de la suficiente actualidad.

JAVIER TUSELL